

## COMISIONES

Secretario de la Comandancia General de Veracruz y Ayudante del E. S. Gral. D. Antonio López de Santa Anna. Diputado al Congreso de Veracruz. Mayor General y Mayor de Ordenes sobre Tampico el año de 29. Gobernador de la fortaleza de Ulúa. Comandante de la 2.<sup>a</sup> y 3.<sup>a</sup> Sección Militar de aquel Departamento. Marchó al Norte para traer al Sr. D. Manuel Gómez Pedraza en 32. Comandante Militar de Jalapa en Veracruz en 38, y Gobernador de la fortaleza de Ulúa. [Comandante General de Veracruz en 1844.]

## SU CONDUCTA CIVIL Y MILITAR

Se pronunció por el Plan de Casa de Mata. Ella es buena, respetuosa y sostenida con sus inferiores, así como comedido con sus conciudadanos.

## SR. D. MANUEL ARMIJO

[No hallé su expediente en la Secretaría de Guerra.]

## MERITOS DE GUERRA

Siendo Comandante General de Nuevo México, tuvo el primer encuentro con los texanos, que en virtud de la iniciativa del Secretario de Guerra del Gobierno rebelde, trataron de inducir a Nuevo México a que se agregara a Texas. La expedición fué atacada por Armijo, y sus miembros hechos prisioneros y enviados a esta capital. <sup>1</sup>

<sup>1</sup> Bancroft. North-American States and Texas. pp. 335-7.

## COMISIONES

Comandante General de Nuevo México en 1843 y 44.<sup>1</sup>

## CONDUCTA CIVIL Y MILITAR

El historiador de quien tomamos los datos arriba citados acerca de la expedición contra aquel Departamento, asegura que: "el Gobernador de Nuevo México era el hombre que menos consentiría que se burlara su autoridad. Era un tirano, agrega, a quien odiaba una gran parte del pueblo." Ignoro cuáles sean los fundamentos de esta última aseveración.<sup>2</sup>

## SR. D. JUAN DOSAMANTES

Natural de México, de cuarenta y siete años de edad, casado y de buena salud.

Comenzó su carrera en 5 de enero de 1815, de Capitan en Dragones provinciales de Sierragorda, cuya Compañía benefició, y en veinticinco años, once meses, veinticinco días que cuenta de efectivo servicio, ha recorrido la escala de sus ascensos.

## MERITOS DE GUERRA

Se ha encontrado en un sitio y cuatro acciones.

<sup>1</sup> Paz. Historia del Estado Mayor Mexicano. Op. cit.

<sup>2</sup> Bancroft. Loc. cit.

## PREMIOS

Fué agraciado con el grado de Teniente Coronel. Goza de la Cruz de 2.<sup>a</sup> época y de la creada por el Congreso General en 19 de agosto de 840, usando la que expresa la 2.<sup>a</sup> parte del artículo 4.<sup>o</sup> del Reglamento.

## COMISIONES

Fué en comisión Ayudante de la plaza de México y auxiliar de la Secretaría de Guerra y Marina en el año de 828. Ayudante del Sr. Gral. D. José Joaquín de Herrera, y en el de 32, del General en Jefe del Ejército de Operaciones D. Antonio Facio. Auxiliar de la extinguida Inspección General de Infantería y Caballería Permanente y Secretario de ella. En 1.<sup>o</sup> de enero de 835, Subsecretario de la Junta Consultiva de Guerra y Comandante del Depósito de Reemplazos. Se presentó en la Ciudadela el 15 de julio de 840, en donde hizo su servicio hasta el 26 que se concluyeron los fuegos.

## CONDUCTA CIVIL Y MILITAR

Ella es buena, respetuosa con sus superiores, y sostenida con sus inferiores, así como atento con el resto de la sociedad. Se adhirió al Plan de Casa de Mata en 823.

## SR. D. JUAN AGEA

Natural de Cádiz, de cuarenta y cinco años de edad, casado y de salud robusta.  
Comenzó su carrera de cadete en la Academia Militar en

España en 27 de septiembre de 1813, ha recorrido la escala de sus ascensos con aprovechamiento y a satisfacción de sus jefes superiores en veintisiete años, tres meses, cuatro días que cuenta de efectivo servicio.

## MERITOS DE GUERRA

En la Independencia, al servicio del Gobierno Español, se encontró en diez y seis acciones: unido al Ejército Triguarante, en una: y en los doce días de continuo tiroteo en la capital de la República, el 15 de julio de este año [1840].

## PREMIOS

Goza de las cruces de 2.<sup>a</sup> época, Suchi y de la creada por el Congreso General en 19 de agosto de 840, usando la expresada en la 2.<sup>a</sup> parte del artículo 4.<sup>o</sup> del Reglamento.

## COMISIONES

Tuvo a su cargo la enseñanza de la 7.<sup>a</sup> clase de Geometría, Trigonometría y de la 4.<sup>a</sup> clase de fortificaciones en el Colegio Militar. Agregado al Cuerpo de Ingenieros, fué encargado de la dirección de una clase de Matemáticas y de otra de Táctica: estuvo encargado con otros para la formación de una Táctica de Infantería Ligera y del arreglo de la de línea, y en particular por encargo del Ministerio de lo Interior, hizo varios trabajos para el arreglo del Ejército, y dió un proyecto de Reglamento de policía en sus diferentes ramos: auxiliar de las labores del Ministerio de la Guerra. En el extinguido Estado Mayor desempeñó la dirección de las clases de Matemáticas, Táctica y Ordenanza, y tanto en este Cuerpo como en el de Ingenieros, ha desempeñado la comisión de habilitado. En Zacatecas estuvo de Jefe del Estado Mayor Divisionario, en cuya

ciudad fué nombrado socio de número de la Sociedad Patriótica de Amigos del País, siendo Presidente de su Sección de Agricultura, Estadística y Geografía: fué también consultado por el Ayuntamiento de la misma, como sujeto de opinión para hacer observaciones sobre un proyecto de ley, admitido a discusión por el Honorable Congreso, y posteriormente fué vocal de la Junta Superior del Cuerpo de Ingenieros, asimismo miembro de la Sección y Comisión para la formación de la Estadística Militar. En el Cuerpo de Plana Mayor ha desempeñado diversas comisiones: En la mañana del 15 de julio de 1840, se presentó en la Ciudadela a ofrecer sus servicios, y cuando se puso en marcha la columna de ataque, quedó en aquel punto encargado de un baluarte. El 21 del citado mes, se encargó de la batería situada en la Profesa, y por su honroso comportamiento, serenidad y dirección, fué recomendado al Supremo Gobierno. [Ayudante General de la Plana Mayor de febrero de 1841 a 42, y después como miembro de ella. Adicto a la Plana Mayor en 1847. Ayudante General y Secretario del Cuerpo Especial de Estado Mayor en 1851 y 1853.]<sup>1</sup>

#### CONDUCTA CIVIL Y MILITAR

Ella es honrada y respetuosa con sus superiores, con sus inferiores sostenido, y complaciente con sus conciudadanos. Se adhirió al plan de libertad pronunciado en Casa de Mata.

<sup>1</sup> Paz. Op. cit.

#### SR. D. FRANCISCO ORTIZ DE ZARATE

Natural de Oaxaca, de cuarenta y un años de edad, soltero y de robusta salud.

Comenzó su carrera en la clase de soldado distinguido del Regimiento de Infantería de Veracruz, en 1.º de abril de 1814, y ha recorrido la escala de sus ascensos sin nota alguna en veintiséis años nueve meses, que cuenta de efectivo servicio.

#### MERITOS DE GUERRA

Se ha hallado en un sitio y en seis acciones, de las que mandó una en jefe, y en los 12 días de tiroteo en la capital de la República.

#### PREMIOS

Fué agraciado con el grado de Capitán y Teniente Coronel, y goza de las cruces de 1.ª época y de la creada por el Congreso General en 19 de agosto de 1840, usando la expresada en la 1.ª parte del artículo 4.º del Reglamento.

#### COMISIONES

Fué destinado a las labores de la extinguida Inspección General Permanente, Secretario de ella, de la Junta Consultiva de Guerra, y Diputado al Congreso General en los gloriosos acontecimientos del 15 al 26 de julio de 840. Fué Ayudante del Sr. Gral. en Jefe del Ejército de Operaciones, y por su honroso comportamiento fué recomendado al Supremo Gobierno. [Ayudante General de la Plana Mayor, de febrero de 841 a 42.]

## CONDUCTA CIVIL Y MILITAR

Es morigerada, respetuosa con sus superiores, sostenida con sus inferiores, y complaciente con sus conciudadanos. Se pronunció por el Plan de Casa de Mata en enero de 1820.

---

 SR. D. JOSE QUINTERO CASTRO
 

---

Natural de Sevilla, de sesenta y un años de edad, casado y de buena salud.

Comenzó su carrera en 9 de octubre de 1807 de soldado distinguido en el Regimiento de Caballería de Texas, y en treinta y tres años, dos meses, veintiún días que cuenta de efectivo servicio ha recorrido la escala de sus ascensos con aprovechamiento y a satisfacción de sus jefes superiores.

## MÉRITOS DE GUERRA

Se ha encontrado en una acción del año de 21 a la fecha, pues no ha hecho mérito de las del tiempo del gobierno español.

## PREMIOS

Ha sido agraciado con los grados de Capitán y Teniente Coronel y con las cruces de segunda época y la creada por el Congreso General en 19 de agosto de 840, usando la expresada en la segunda parte del artículo 4.º del Reglamento.

## COMISIONES

Sirvió la Secretaría de la Comandancia de San Lucas de Barrameda. Secretario del Consejo de Guerra permanente en España; auxiliar de la Inspección General de Infantería y Caballería permanente los años de 37 y 38. Maestro de la Academia de Cadetes y Ayudante del extinguido Estado Mayor General; Mayor de la plaza de México; auxiliar de las labores del Ministerio de la Guerra; Jefe del 4.º Departamento del mismo Estado Mayor y del Divisionario de esta capital. En los gloriosos acontecimientos del 15 al 26 de julio, auxilió las labores del Ministerio de Guerra; siendo jefe de la Mesa de Operaciones, y también es jefe de la Sección de Ingenieros Geógrafos del Cuerpo de Plana Mayor. [Ayudante General de la Plana Mayor, de febrero de 1841 a 1842.]<sup>1</sup>

## SU CONDUCTA CIVIL Y MILITAR

Ella es morigerada, respetuoso con sus superiores, con sus inferiores sostenido, complaciente y fino con el resto de la sociedad.

---

 SR. LIC. D. AGUSTIN ESCUDERO
 

---

Natural de Texcoco, Estado de México, en donde nació el 12 de abril de 1802, comenzó la carrera de las armas a la edad de trece años como Alférez de Caballería, pero al mismo tiempo continuó sus estudios y logró obtener el título de abogado.

---

<sup>1</sup> Paz. Op. cit.

Fueron sus padres D. Juan de D. Escudero y Doña María de la Luz Vizcarra.

#### MERITOS DE GUERRA

En 30 de noviembre de 1828, "después de haber comunicado varias órdenes superiores a los señores Coroneles García y Cadena (se incorporó) al Batallón de Tres Villas habiendo estado en las filas del Ejército Libertador desde el pronunciamiento de la Acordada...." Tuvo entonces bajo sus órdenes treinta hombres del Batallón activo de Toluca, "lo mismo que los demás soldados del mismo cuerpo que sucesivamente se fueron presentando, hasta que se presentó el C. Capitán Ingeniero Contreras a mandarlos en clase de Comandante, siguiendo con ellos en toda la campaña a las órdenes del Sr. General D. José María Lobato." Como premio a sus servicios fué nombrado Capitán del expresado Batallón y Ayudante del Gobernador del Estado.

Estuvo "en seis acciones de guerra en las campañas de 832 y 33, y se le abonó doble tiempo por su campaña en Tampico contra los españoles. En el brazo de Santiago (estuvo) en otra con un buque tejano contra el bergantín nacional "Urrea" y goleta "Bravo." En 839 (se halló) en un tiroteo que dos bergantines franceses tuvieron con la guarnición de la boca del Río Bravo.... En octubre de 1836 fué nombrado conducta general de equipajes del Ejército del Norte y como tal marchó a Tejas, mereciendo la recomendación del S. Cuartel Maestre General.

"En junio de 837 ejerció las funciones de Ayudante de campo del E. S. General D. Vicente Filisola y sirvió el empleo de auditor del mismo Ejército sin gratificación alguna, a pesar de que se le ofrecía la de ochenta pesos mensuales que cedió en favor del Erario Nacional hasta febrero de 839 en que se le mandó venir a esta capital en unión de su general."

"En los doce días de continuo tiroteo que sufrió esta capital en julio de 1840 permaneció fiel al Supremo Gobierno, ha-



*Agustín Escudero*

biéndose presentado a las nueve de la mañana del día 15 al Sr. General D. Mariano Salas, poniéndose a sus órdenes. El 16 ocupó el punto de Porta Coeli, funcionando de Mayor de Ordenes de la Brigada de Vanguardia, a satisfacción del expresado señor General. Por su valor y buen comportamiento se hizo acreedor a ser especialmente recomendado al Supremo Gobierno.

“Marchó de Jefe de la Sección de Plana Mayor en el Ejército del Norte y en San Luis Potosí quedó de Jefe del Estado Mayor del mismo Ejército por separación del S. General D. Francisco García Conde, que desempeñaba dicho empleo....”

Durante la guerra contra los Estados Unidos, en 1847, “se halló en las acciones de Cerro Gordo; en el tiroteo de Amozoc; en el del puente y S. José Buenavista; (y) el 8 de septiembre en las lomas de Santa Fe....”

Siendo Comandante General de Chiapas en 1848, hizo “una salida sobre éstos—los americanos—con toda la tropa permanente que pudo reunir; (y) prevalidos los cívicos de la Villa de Chiapa de lo retirado de (sus) fuerzas, se fueron sobre los de Tuxpan (sic) y sorprendiéndolos, los desarmaron, volviendo con esta ventaja sobre la capital; en el Pueblo de Ixtapa aprehendieron a su Gobernador General D. Gerónimo Cardona...;” pero luego que tuvo estas noticias “y que evacuaron el territorio las fuerzas americanas, volvió sobre los sublevados, los desarmó, puso en libertad al Gobernador preso y restableció el orden.”

#### PREMIOS

Obtuvo los ascensos a Teniente de Fusileros en 1827, a Capitán del Ejército permanente en 10 de agosto de 1829; el grado de Teniente Coronel en 10 de Octubre de 1832; el empleo de Coronel efectivo en 8 de julio de 1833; en 5 de noviembre de 1840 (fué ascendido a) Coronel efectivo con antigüedad de 15 de octubre de 1840; (se le otorgó el) grado de

General de Brigada en 15 de octubre de 1842; (y fué ascendido a) General de Brigada permanente en 24 de diciembre de 1853, (después de que se le había nombrado) Ayudante General de la Plana Mayor en 20 de marzo de 1844. Le fueron concedidas una medalla por la campaña de Tampico, y la cruz creada por el Congreso General en 19 de agosto de 1840, usando la que expresa la segunda parte del artículo 4.º del Reglamento.

#### COMISIONES Y CARGOS PUBLICOS

Fué ayudante del Gobernador del Estado de México D. Lorenzo de Zavala; y con posterioridad "Diputado al Congreso del Estado de México y a la Cámara de Representantes, por dicho Estado."

En noviembre de 831 fué designado Juez de Distrito de la Alta California. No verificó el viaje a causa de los acontecimientos políticos de aquellos días.

"Fué nombrado el mismo año de 833 Secretario de la Legación Mexicana cerca de S. M. el Rey de los Franceses, en cuya comisión duró hasta noviembre de 834.

En febrero de 835 se (le) nombró Vocal de la Junta de Redacción de Ordenanza hasta febrero de 836 que se extinguió y pasó a la Comandancia General de este Departamento de Fiscal de causas.

"Desde la creación de este cuerpo (la Plana Mayor del Ejército) se destinó de auxiliar de él, y desempeñó la mesa 3.ª del tercer Departamento e interinamente su Jefatura.

"Funcionó de Asesor del cuerpo, y sin embargo (sirvió) en la Comandancia General de Fiscal de Causas Militares muy importantes y en las que instruía contra ladrones y contra bandidos, en las que por su celo, actividad y conocimientos prestó servicios muy importantes a la causa pública y mereció una especial recomendación de la Comandancia General.

"Obtuvo despacho de Secretario de la Comandancia General

de los Departamentos de Coahuila y Tejas, cuya comisión no desempeñó por quedarse en la de este Departamento siguiendo las causas que tuvo a su cargo.

"Marchó de Jefe de Plana Mayor en el Ejército del Norte... en 1845 fué designado Comandante de Sinaloa.

"En 846 fué nombrado Secretario de la Comandancia General de esta ciudad.

"En 1847 y 848 mandó en comisión el Regimiento de Caballería de México (cuya organización le fué encomendada).

"Fué segundo y Comandante General del Estado de Chiapas (con residencia en Tuxtla).

"En 23 de julio de 1834 fué nombrado Ministro de la Suprema Corte de Justicia Marcial (en calidad de Fiscal) en substitución del General D. Bernardo Miramón."

Fué "Comandante principal del Mezquital y Tierra Fría."

#### SU CONDUCTA CIVIL Y MILITAR

Bajo la firma del General Valencia, a la sazón Jefe de la Plana Mayor, se asegura que Escudero tenía "valor acreditado, capacidad bastante, bastante instrucción en ordenanza y matemáticas, mediana en ejercicios (y) buena conducta militar y civil."

En su expediente figuran entre otros documentos laudatorios (tales como la solicitud del General D. José Mariano Salas para que Escudero fuera nombrado Secretario de la Comandancia General del Estado de México y la declaración de la Comandancia general de esta plaza acerca de que era "insubstituible" en el puesto que a la sazón desempeñaba como Fiscal de Causas) una nota del General Valencia que dice:

"En consideración a los útiles servicios que presta en esta Secretaría (de la Plana Mayor del Ejército) el Teniente Coronel de Caballería D. Agustín Escudero, y a que en las labores que desempeña no es fácil reemplazarlo con otro Jefe en caso

de que sea colocado, como probablemente sucedería si quedara en su clase de suelto; y queriendo hacer justicia a su actividad y conocimientos, suplico a V. E. haga presente sus recomendables cualidades al E. S. Presidente para que si S. E. lo tiene a bien se sirva nombrarlo primer Ayudante supernumerario de la Plana Mayor del Ejército.”

Existe también en el expediente referido, un certificado del General D. José Mariano Salas, Jefe de la línea de Portacoeli durante los sangrientos sucesos ocurridos en esta ciudad entre el 15 y 26 de julio de 1840; y en ese documento, después de hacer constar el referido Jefe de la sección de vanguardia de las fuerzas defensoras del gobierno legítimo, que el entonces Teniente Coronel Escudero se le presentó en su casa a las nueve de la mañana, manifestando “hallarse dispuesto a sostener al Supremo Gobierno,” asegura que lo envió en unión del Capitán D. Juan Vivar hasta las inmediaciones de la Ciudadela a informarse si éste se mantenía fiel a las autoridades constituídas; y que como no llegó a darle la orden para que se le incorporara después por la violencia con que el General Salas salió a unirse con el Jefe de la Plana Mayor, volvió a presentársele “Escudero al siguiente día en el punto de Portacoeli, y desde él hasta el veinte y siete funcionó de Mayor de Ordenes de la línea, desempeñando—agrega el General Salas—esta comisión a toda mi satisfacción, pues en los fuegos más activos y en los puntos de mayor peligro se presentaba sereno a comunicar mis órdenes y vigilar el cumplimiento de ellas, mereciendo por todo esto la recomendación que de él hice en mi parte oficial de lo ocurrido en la línea de vanguardia que fué a mi mando.”<sup>1</sup>

<sup>1</sup> El expediente de donde están tomados todos los datos anteriores se encuentra, en el momento de tomarlos, en el Archivo del Departamento de Caballería, bajo el siguiente registro: “E-9-611”. La hoja de servicios de que tomé la copia está autorizada por los Generales Juan Agea y Benito de Zenea. La premura con que he realizado la busca de todos los datos que hoy publico, me impidió buscar en el Archivo General de la Secre-

### SR. D. LUCIO LOPEZ

Natural de Texcoco, en el Departamento de México, de sesenta años de edad, viudo y de buena salud.

Entró a servir de soldado en el Regimiento provincial de Infantería de Tlaxcala el 12 de mayo de 1799 y ha recorrido la escala de sus ascensos, excepto el de Sargento Mayor en treinta y nueve años, tres meses, diez y nueve días que cuenta de efectivo servicio.

#### MERITOS DE GUERRA

En la de Independencia al servicio del gobierno español se halló en diez y siete acciones; hecha la Independencia en dos sitios y tres acciones, y herido en una de ellas.

#### PREMIOS

Fué agraciado con los grados de Subteniente, de Capitán y de Coronel; goza de las cruces de primera época y la de Tampico.

#### COMISIONES

El mando del Batallón de Tuxpan; la quinta Sección del Departamento de Veracruz y Capitán del puerto de aquella plaza.

taria, los otros partes, etc., en que se hacen referencias laudatorias del Gral. Escudero. He conservado la redacción literal de la hoja de servicios, poniendo sólo entre paréntesis aquellas palabras o frases indispensables para asegurar o hacer más claro el sentido de la oración.

## SU CONDUCTA CIVIL Y MILITAR

Ella es honrada, respetuoso con sus superiores, sostenido con sus inferiores y con el resto de la sociedad complaciente. Se pronunció por el plan de Casa de Mata en 3 de diciembre de 1822 en el Puente Nacional con la tropa que tenía.

## SR. D. JOSE FRONTERA

[Natural de Jalapa, donde nació el año de 1798. Comenzó su carrera como cadete en 6 de agosto de 1814 y en 1.º de junio de 1821 se adhirió a la causa de la independencia.]

## MERITOS DE GUERRA

Entre los años de 1814 y 1820 se halló en dos campañas y veinte y seis acciones de guerra, por las que se le dieron dos escudos de mérito. En 1821 estuvo en los sitios de Puebla y México; en 1823 en seis acciones de guerra; en 1832 en la campaña de Oaxaca; en 1840 en el ataque al Palacio Nacional, el mes de julio; [y en 1847 en la batalla de Padierna en la cual murió el 19 de agosto.]

## PREMIOS

Dos escudos de mérito; la cruz de la primera época de la Independencia; Cruz de honor concedida a los que formaron la columna de ataque el 15 de julio de 1840. Obtuvo, además, los ascensos a Alferez, Teniente, segundo Ayudante, Capitán, primer Ayudante. Comandante de Escuadrón, Teniente Coronel y Coronel de Caballería, y finalmente General de Brigada efectivo.

## COMISIONES Y CARGOS PUBLICOS

Desempeñó las comisiones de Habilitado y Forrajista en el Regimiento de Dragones de Puebla y en el 7.º de Caballería. Ayudante de los Generales Manuel y José Rincón y fué comisionado para hacer la recaudación en las Aduanas del Departamento de Puebla a fin de atender con esos recursos a la División del General D. Manuel Rincón. Cooperó a la organización del Regimiento de Caballería del Comercio, y organizó dos escuadrones del Regimiento de Caballería de Querétaro.

## SU CONDUCTA CIVIL Y MILITAR

En 2 de febrero de 1823 se adhirió al plan de Jalapa; fué fiel al Gobierno en la jornada de julio de 1840; y en 1841 se adhirió con su Regimiento al "Plan Regenerador" proclamado en Guadalupe.

## SRES. D. SANTIAGO GONZALEZ Y D. VICENTE GOMEZ

[No se encontraron sus expedientes en la Secretaría de Guerra.]

## SR. D. MIGUEL BLANCO

[Natural de Yucatán, inició su carrera como cadete de artillería en 1827 y en el año siguiente entró al Colegio Militar como alumno, donde siguió su carrera hasta el año de 1830, en que pasó como Subteniente al cuerpo de Ingenieros.]